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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

Наши кандидаты в депутаты 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института им. М. И. Калинина 

Выходит с 22 апреля 1926 г. 
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№ 18 (2197) Понедельник, 17 мая 1971 г. 

ПОЛИТЕХНИКИ НАЗВАЛИ ДОСТОЙНЫХ 
С Окружного преМиборною сокщатя 

5 мая с. г. в актовом зале ин
ститута состоялось Окружное 
предвыборное совещание по Поли
техническому избирательному ок
ругу Хг 103. 

В зале собрались представите
ли коллективов предприятий и уч
реждений района, входящих в из
бирательный округ; научно-про
изводственного объединения «По
зитрон», объединений «Светлана» 
и «Красная заря», представители 
коллектива ЛПИ им. М. И. Кали
нина и других организаций. 

Совещание открыл первый се
кретарь Выборгского РК КПСС 
В. М. Никифоров. На повестке дня 
стояли два вопроса — о кандида
те в депутаты Верховного Совета 
РСФСР и выборы доверенных лиц 
по Политехническому избиратель
ному округу Л"; 103. 

Первое слово предоставляется 

^ • ^ ? 

I 

11 ная с. г. Ыстоялось пред
выборное собрание коллектива 
ЛПИ им. М. И. Калинина по вы
движению кандидатов в депутаты 
Ленинградского городского и Вы
боргского районного Советов де
путатов трудящихся. 

Собрание постановило выдви
нуть от студентов, профессорско-
преподавательского состава, ра
бочих и служащих Ленинград
ского ордена Ленина политехни
ческого института им. М. И. Ка

линина кандидатами в 
депутаты Ленинградско
го городского Совета де
путатов трудящихся сле
дующих товарищей: 

— по избирательному округу 
?^ 59 Солнцеву Галину Алексе
евну, члена КПСС, доцента ка
федры начертательной геометрии 
и черчения; 

— по избирательному округу 
№ 62 Просычева Юрия Евгенье
вича, члена ВЛКСМ, студента 
четвертого курса электромехани
ческого факультета. 

Кандидатами в депутаты Вы
боргского районного Совета депу
татов трудящихся выдвинуты 
следующие товарищи: 

— по избирательному округу 
Я: 25 — Девяткин Леонид Мат
веевич, член КПСС, доцент ка

федры политической экономии; 
— по избирательному' округу 

1К» 26 — Морозова Елена Федо
ровна, кандидат в члены КПСС, 
студентка пятого курса инженер
но-экономического факультета; 

— по избирательному округу 
Х; 100 — Беляева Екатерина 
Ивановна, член КПСС, доцент ка
федры теоретической механики; 

— по избирательному округу 
3<! 102 — Горицков Борис Дмит
риевич, беспартийный, токарь 
экспериментальных механических 
мастерских; 

— по избирательному округу 
К; 177 — Платонов Андрей Ни
колаевич, член КПСС, инструк
тор Выборгского РК КПСС. 

Собрание обратилось к выдви
нутым кандидатам в депутаты с 
просьбой дать свое согласие бал
лотироваться по вышеуказанным 
избирательным округам от кол
лектива нашего института, а к 
окрулшым избирательным комис
сиям — зарегистрировать вы
двинутых представителей нашего 
института кандидатами в депута
ты Ленинградского городского н 
Выборгского районного Советов 
депутатов трудящихся. 

Одновременно собрание избра
ло доверенных лиц по избира
тельным округам, где будут бал
лотироваться наши кандидаты.' 

В президиуме Окружного предвыборного совещания. 

вещания поддержать постановле
ние коллектива «Позитрона» о 
выдвижении А. П. Кириленко 
кандидатом в депутаты Верховно
го Совета Российской Федерации. 

мунистическом строительстве. В 
заключение он призвал участни
ков совещания организованно про
вести выборы в Советы и еди
нодушно проголосовать за канди-

Выступившие представители от датов блока коммунистов и бес
коллективов объединения «Свет- партийных. 

В заключение своей работы Ок
ружное предвыборное совещание 
единодушно приняло постановле
ние поддержать решения коллек
тивов научно-производственного 
объединения «Позитрон», объеди
нения «Светлана» н Политехни
ческого института нм. М. И. Ка-

начальнику цеха объединения 
«Позитрон» Герою Социалистичс- лана» В. В. Олисова, от студентов 
ского Труда Анатолию Павловичу института — В. Подгорный, от 
Гагарину. ученых Физико-технического ин-

В своем выступлении А. П. Га- ститута им. Иоффе — В. М. Туч-
гарин сообщил, что коллектив кевич, от коллектива объедине-
производственного объединения ния «Красная заря» А. А. Анд-
«Позитрон» единодушно выдвинул реев горячо поддержали предло-
кандидатом в депутаты Верховно- жение коллектива «Позитрона». 
го Совета РСФСР по Политехни- Они заявили, что Андрей Павло- линина о выдвижении кандида-
ческому избирательному округу вич Кириленко является достой- том в депутаты Верховного Сове-
Л! 103 члена Политбюро, секре- ным сыном партии и народа и с та РСФСР по Политехническому 
таря ЦК КПСС Андрея Павловича большой ответственностью будет избирательному округу Л"? 103 
Кириленко. > выполнять возложенные на него члена Политбюро секретаря ЦК 

А. П. Гагарин рассказал участ- обязанности депутата. КПСС А. П. Кириленко и просить 
никам совещания о большой пар- Первый секретарь Выборгского его дать согласие баллотироваться 
тийной и государственной дел- РК КПСС В. М. Никифоров рас- по этому избирательному округу, 
тельности Л. П. Кириленко, ха- сказал о больших задачах, стоя- Участники совещания приняли 
рактеризуя его как одного из щнх перед трудящимися Выборг-
крупных организаторов ленинской ского района, по выполнению ре-
школы, шений ХХГУ съезда КПСС, о воз-

Оратор просил участников со- растающен роли Советов в ком-

Митинг в честь Дня Победы 
День Победы. Этот празд

ник ежегодно повторяет свои 
особенности—радость и пе
чаль давно минувших собы
тий. Сильна человеческая 
память вообще. Сильнее — 
память сердца. В День Побе
ды, 9 мая, коллектив нашего 
института почтил память по
литехников, погибших в Ве
ликой Отечественной войне. 

Многолюдный митинг у 
памятника в парке открыл 
председатель совета ветера
нов войны В. Г. Манчин-
ский. 

Звучит музыка. Вносят 
знамена института. На три
буне — секретарь парткома 
И. А. Водоватов. Он говорит 
о героическом подвиге со
ветских людей, отстоявших 
пе только свою страну: они 
освободили и другие госу
дарства, в результате воз
ник социалистический ла
герь, образовалось миролю-

На днях состоялась дружеская иностранными студентами В. А. вуз стал крупнейшей технической. ^""^"^^ государство ГДР. Вы* 
встреча представителей общест- Михайлов, секретарь комитета школой СССР по подготовке спе-|^'^У"зющий приветствует го
венных организаций, ректор̂ т̂а ВЛКСМ П. Мозговой и первый циалнстов с высшим образованием! стей из Дрездена, которые 
нашего института с делегацией из секретарь районного комитета д.ля раз.чичных стран мира, что1 присутствуют па митинге и 
Дрезденского технического уни- ССН.М технического университета интернациональные связи инсти-|отмечают"СОвместно 26-ю го-

«Обращение к избирателям» и 
выбрали доверенных лиц по изби
рательным участкам. 

Н. МАЛЫШЕВ 

' *^^?. 

ТЕПЛАЯ В С Т Р Е Ч А 

верситета Германской Демократи- доктор Райнульф Новарра. 
ческой Республики. 

В беседе приняли участие за
меститель секретаря парткома по 
идеологической работе М. А. Ва
силик, проректор по работе с 

В ходе беседы было рассказа
но о политехническом институте 
с момента его основания, о том, 
что за годы Со1Л}тгк-|)и . власти 

тута обширны. 
Один из партнеров Ленинград

ского политехнического — Дрез
денский технический университет. 

В выступлениях было вновь 
подтверждено неизменное стрем
ление к развитию дружественных 
связей и всестороннего сотрудни
чества обоих вузов, дружбы двух 
стран — СССР и ГДР. 

После официальной встречи де
легация из Дрездена познакоми
лась с институтом. Ее сопровож
дал представитель международно
го отдела комитета ВЛКСМ А.Ко
нюхов. 

НА СНИМКЕ (справа налево): 
первый секретарь районного но
митета ССНМ технического уни
верситета донтор Райнульф Но
варра, сотрудник районного коми
тета СЕПГ Михаэль Роте и руко
водитель духового оркестра Хейнц 
Краузе во время беседы в зале за
седаний парткома института. 

довщину освобождения стра
ны от фашизма. Благодаря 
победе советского парода в 
Великой Отечественной вой
не, отмечает И. А. Водова
тов, >,1ы имеем сейчас воз
можность жить, учиться и 
работать. 

Затем слово берет препо
даватель А. А. Смирнов, 
участник войны: 

— Около двух тысяч по
литехников сражались в тя
желых боях на Карельской 
земле и на подступах к Ле
нинграду. Много политехни
ков воевало па полях вой
н ы , — говорит Смирнов, пе
речисляя имена, героев ин
ститута. , 

От комсомольцев высту-
I пает Василий Подгорный, 

Идут знаменосцы. 

секретарь факультетского 
бюро ВЛКСМ ММФ: 

— Сегодня мы чтим па-̂  
мять погибших комсомоль-: 
цев и заверяем, что моло
дежь 70-х годов постарается 
быть достойной поколения, 
которое отстояло честь и не
зависимость Р'однны в годы 
Великой Отечественной вой
ны. 

Говорит представитель де-? 
легации из ГДР Михаэль 
Роте: 

— Мы очень рады, что 
встречаем праздник Победы 
на советской земле, люди 
которой освободили нас от 
фашизма. В Дрездене тоже 
сейчас тысячи людей возла
гают вепкн к памятникам 
советских воинов. Мы пра
зднуем этот день потому, 
что оп явился началом но
вой жизни — началом соци
алистического образа жизни. 

Затем с трибуны звучит 
голос школьницы Аллы Бо
рисовой. Она проникновенно 
читает стихи о войне. 

(Окончание на 2-й стр.) 



П О Л И Т Е Х Н И К 

О С П И Т А Т Е Л Ь Н О Й Р А Б О Т Е 
(~) СНОВНЛЯ задача высшей 
^ ^ школы — подготовка вы

сококвалифицированных и идео
логически зрелых специалистов. 

В наш век, век научно-техни
ческой революции, в период, ког
да вся страна набирает разбег для 
выполнения грандиозных задач, 
поставленных XXIV съездом КПСС 
на ближайшее пятилетие, на выс
шую школу возлагается особая 
ответственность за подготовку 
кадров. Особую роль в решении 
проблем высшей школы играет, 
как известно, идейно-воспитатель
ная работа со студентами, в част
ности один из важнейших ее ас
пектов — воспитательная работа 
в учебной процессе. 

Ценность воспитательной рабо
ты в учебном процессе обуслов
лена рядом ее особенностей: во-
лервых, сравнительно проще (но 
отношению к другим формам 
идейно-воспитательной работы) 
вовлечь в нее абсолютно весь 
профессорско - преподавательский 
состав; во-вторых, она может 
быть значительно эффективней 
других форм работы; в-третьих, 
эта работа охватывает весь сту
денческий коллектив без исклю
чения. 

В чем заключается суть воспи
тательной работы в учебном про

цессе, известно. В общем ясны, 
видимо, и методы нзлолсекия в 
лекционных курсах успехов оте
чественной науки и техники, при
вития студентам глубокого инте
реса к выбранной специальности. 
Кроме того, на отдельных факуль
тетах включены в учебный план 
и читаются такие курсы, как 
«Введение в специальность» 
(ФМетФ, ФРЭ) и др. 

Вместе с тем при обсуждении 
программы лекционных курсов 
этим вопросам еще не уделяется 
должного внимания. И особенно 
это относится к специализирован
ным вводным курсам, о которых 
упоминалось выше. Мы уже на
копили определенный опыт нх 
чтения. Однако до анализа и 
обобщения этого опыта кафедры, 
партийные организации факуль
тетов пе дошли. На наш взгляд, 
обобщение опыта чтения сводных 
курсов, пристальное внимание к 
их преподаванию и контроль за 
этой частью работы — валшая 
задача партийных групп и партий
ных бюро факультетов. 

Значительно хуже обстоит дело 
с демонстрацией в наших лекци
онных курсах диалектических ме
тодов познания. Эти вопросы не 
находят явного отражения во мно
гих программах. 

И здесь, по-видимому, главная 
трудность не только в нежелании 
наших преподавателей поработать 
над курсом в этом направлении 
(в связи с отсутствием времени 
или просто леностью, хотя это, 
безусловно, н имеет место), не 
только в недооценке этой работы, 
а в неумении это сделать. 

В свое время большая часть 
семинаров системы политпросве
щения занималась изучением фи
лософских проблем своей отрасли 
наукн, что хотя и частично, но 
все же заполняло пробел в наших 
знаниях в этой ооласти. Сейчас 
система политпросвещения глав
ное внимание уделяет другим, не 
менее важным вопросам. По уме
ние освещать мировоззренческие 
вопросы в курсах остается, еще 
не решенной задачей. 

Значительную помощь в этом 
вопросе могла "бы оказать кафед
ра философии путем разработки 
пособий и рекомендаций препода
вателям специальных дисциплин. 
Думается, что здесь еще непоча
тый край работы. 

Хотелось бы, чтобы партийное 
бюро кафедр общественных наук, 
кафедра философии подумали о 
путях помощи нашим преподава
телям специальных и общих ка
федр в совершенствовании мето-
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(Окончание) 

Митинг з а к а н ч и в а е т с я . 
Н а ч и н а е т с я в о з л о ж е н и е вен
ков. Колонны преподавате
лей, студентов, сотрудников, 
студентов из Д р е з д е н а кла
дут к п о д н о ж и ю венки, бу
кеты ж и в ы х тюльпанов. Эти 
цветы — п а м я т ь о погибших, 
п а м я т ь о победе. 

дов освещения мировоззренческих зывается на воспитании студенче-
вопросов в читаемых курсах. ства. 

Вместе с тем и кафедры наших Вопросам педагогики, умению 
факультетов должны в свою оче- работать с людьми мы не уделя-
редь усилить внимание к этому ем внимания даже и тогда, когда 
важному аспекту идеологического подбираем самый многочисленный 
воспитания студентов. преподавательский отряд — ас-

В этой связи уместно перейти систентов специальных и общих 
к вопросам педагогического мае- кафедр. 
терства преподавателей институ- В основном это выпускники 
та. Мы знаем чему учить, но да- ипститута. При решении вопроса 
леко не всегда знаем как. Если об их оставлении в институте 
содержание курса является пред- даже для преподавательской дея-
метом должного внимания ка- тельности мы интересуемся в 
федр, то методика чтения, во- основном только способностями 
просы педагогического и лектор- их к научной работе и, как 
ского мастерства не находятся в прави.чо, не имеем представления 
центре внимания абсолютного о том, способен ли выпускник ра-
большинства кафедр института. ботать в качестве преподавателя. 

Только отдельные кафедры Даже в аспирантских аттестаци-
нрактикуют проведение пробных ях и в характеристиках оканчи-
или показательных лекций. вающих аспирантуру основное 

Большинство заведующих не внимание опять-таки уделяется 
посещает систематически занятий только научной квалификации и 
и лекций, проводимых преподана- почти во всех случаях отсутству-
телями кафедры, — разве только ет оценка качества аспиранта как 
при поступлении жалоб на каче- будущего преподавателя, воспита-
ство занятий. А ведь, по положе- теля студенчества. То есть здесь 
нию о заведующих кафедрами, им мы подходим к кадрам в основном 
на это отводится 70 часов в год, как к научным работникам. И 
и эти часы всегда записываются начинающий ассистент видит, что 
в их индивидуальных планах ра- все блага определяются главным 
боты. образом одним — научной рабо-

Вот и получается, что почти той. Отсюда стремление прежде 
каждый учится сам и в записи- всего любой ценой сделать дис-
мости от способностей ценой ряда сертационную работу, а вопросы 
ошибок достигает определенного педагогического мастерства ос-
педагогического мастерства через 
разные, но достаточно большие 

таются на «потом». 
Что же касается среднего и 

сроки. Работа над повышением высшего звеньев преподаватель-
педагогического мастерства у нас (,̂ о̂ро состава, то и здесь налицо 
практически не ценится н почти известный парадокс. Тот, кто за-
совершенно не стимулируется, а 
вопросам методической работы 

нимается воспитательной, обще
ственной и методической работой. 

Нз митинге, посвященном Дню Победы. 

В почетно^ карауле. Участник гражданской войны Ф. А. Махор-
тов и участница блокады Ленинграда В, А. Про
нина возлагают цветы от совета ветеранов ин-

уделяется внимание только при оказывается довольно часто в не
наличии жесткой треоовательно- выгодном положении. У него 
сти со стороны руководства ка- меньше научных статей, книг, 
федр, которой, однако, нам пока степеней и званий. Конечно, нель-
очень и очень не хватает. ^д ^̂ ^̂ ^ против научной работы. 

Мы излишне аосолютизируем научного роста наших преподава-
иаучную квалификацию, точнее ^^^^^^ д^ „̂ _̂  весьма часто забы-
наличие степени. А владеет ли ^ ^^^ ^^ред.д(. всего институт 
преподаватель методикой препо; _ учебное заведение. И вся на-
давания, хотя бы в минимальной ^ц^ деятельность в первую оче-
степени искусством оратора, ^хо- р̂ д̂ ^ ^^^^.^^ 5ыть направлена на 
рошо ли отражает в своей раооте совершенствование учебного про-
мнровоззренческие вопросы — все ^^^^^ ^ воспитание в студенчест-
это считается почему-то второсте- р̂ . высоких качеств советского. 

"^™ь'^'- . инженера. 
Звание не должно быть прос

тым следствием получения уче- В плане рассматриваемого ве
ной степени. Представление к проса большой интерес представ-
ученому званию, на наш взгляд, ЛЯЙТ работа существующего у нас 
должно быть заключительным университета молодого препода-
этапом длительной проверки ка- вателя. Однако его раоота еще не, 
чества преподавания, неоднократ- привлекает должного внимания со 
ного разбора занятий преподава- стороны наших наиболее опытных 
те.ля на заседании кафедры, при пренодавателей, не подвергается 
наличии весомого вклада его в достаточно глубокому анализу. А 
воспитательную н методическую вместе с тем совершенствование 
работу кафедры. Только в этом работы университета в определен-
случае можно избежать такого не- ной степени помогло бы улучшить 
желательного явления, когда от- педагогическое_ мастерство наших 
дельные курсы читаются квали- преподавателей, 
фицированными специалистами, Институт является одним из 
но плохими лекторами. Это в старейших и крупнейших учебных 
первую очередь отрицательно ска- центров страны. И наши маститые 
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БУДМ ДОСТОЙНЫ 

председатель совета ветеранов гражданской 

и Отечественной войн В. Г. Манчинский вручает 

приз победителям традиционных спортивных со

ревнований по военно-прикладным видам спорта 

на приз Н. И. Белякова представителям команды 

ЭнМФ, 

Группа студентов возлагает венок к памят

нику политехникам, погибшим в годы Великой 

Отечественной войны. 

9 мая — всенародный праздник, 
символ могущества п непобедимо
сти Советского государства, народ 
которого ие только выстоял про
тив сильного и жестокого врага, 
110 н принес освобождеЕЕне другим 
странам Европы. ^ 

По-особому проходит этот день 
в Ленпнграде, городе, иа долю 
которого выпали тяжелые нспы-
танпя и великая слава. В Д1Г!1ь 
Победы собираются бонны н ко-
ма1!днры Тфославленных частей, 
чаще всего у памятников погиб
шим^ однополчанам, каких много 
в Ленинграде. 

Онн приходят вместе с сыно
вьями, показывают им те места, 
где держали оборону полки вои
нов 41-го, где умирали их друзья, 
прикрывая город. 

В этот день комсомольпы-ме-
таллурги, бойцы строительных от

рядов И курса решил» побывать 

ка месте сбора ветеранов 3-н пон-
тоинон бригады в Петрокрепости,, 
которая в 1943 году соединила на 
этом месте два берега Невы, пе-

, рекииув мост па Большую землга̂ . 
Бригада прошла славный боевой 
путь, она наводила мосты через 
Сан, Вислу и Одер, но, очевидно, 
ие случайно самой памятной для 
ветеранов осталась все-таки эта 
переправа. 

С волнением слушали метал
лурги выступающих на митинге 
люде11, [!а мундирах и штатских 
пиджаках которых блестели бое
вые награды. 

От пмеи1г сегодняшних солдат 
выступал командир одного из ба
тальонов. Оп говорил о готовно
сти молодежи не уриннть славы 
отцов, быть достойными их па
мяти. 

В. СЧАСТЛИВЫЙ. 
студент 



ПОЛИТР.ХНИК 

в УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ 
профессора могли бы внести боль- рить, если (а у нас имеют место рушении советской морали, когда 
шой вклад в создание и развитие такие случаи) студенческие груп- дело получило большую огласку. 

высшей ны, а иногда и деканаты просят В воспитательной работе мы, к педагогики технической 
школы, к этому и хотелось бы 
призвать их. 

Уровень педагогического мас
терства преподавателей имеет 
очень большое значение, так как 
в значительной мере определяет 
формирование научного мировоз
зрения студенчества. Й особенно 
это касается кафедр общественных 
наук. В последние годы кафедры 

перевести того или иного препо- сожалению, явно недооцениваем 
давателя из одной группы (или Роль общей служебной обстановки, 
потока) в другую. стиль работы, — можно сказать, 

Вот мы и переводим некоторых атмосферы в лаборатории, на ка-
преподавателей с факультета на федре, в любом служебном поме-
факультет, а затеи этот препода- щении института. У нас еще не-
ватель избирается на очередной редкн случаи грубости со стороны 
срок, что отнюдь не способствует преподавателей, сотрудников и да-
повыщению качества учебного же некоторых руководителей по 
процесса. отношению как к студентам, так 

С одной стороны Уставом вые- и к другим сотрудникам и препо 

Успеваемость. 
Как ее повысить? 

5 Х Т ^ ; о ' р ^ 1 ё о н е ; \ Г - й школы предоставляются воз- Д - - - ^ - - ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ 
занятий со студентами. Вместе с можностн устранения н.тохих пре- дываем подобные явления «харак-

подавателеи, а с другой у нас 
практически отсутствуют случаи, 
когда преподаватель был бы уво
лен в связи с нензбранием его на 
очередной срок. Даже в тех очень 
редких случаях, когда дело до
ходит до этого, таким преподава
телям предлагается уйти по соб
ственному желанию. Пусть про-

тем ряд известных фактов гово
рит о том, что отдельные студен
ты из курсов общественных наук 
выносят необходимую сумму .зна
ний, но последние не всегда ста
новятся их убеждениями. У нас 
еще имеют место такие недопус
тимые явления, когда на лекци

ях, читаемых некоторыми прено-
дисцип- должает свою «преподаватель-

тером человека», проявляем аосо-
лгатно ненуяшую терпимость и 
«понимание». 

В создании должной атмосферы 
в служебных помещениях инсти
тута велика роль и наших хозяй
ственных отделов, их руководите
лей, которые явно не всегда ока
зываются на высоте. 

дапателямй социальных 
ЛИН, студенты занимаются посто
ронними делами, слабо посещают 
лекции. Причин здесь несколько. 
Однако С точки зрения рассмат
риваемого вопроса немаловажным 
является слабое педагогическое 
мастерство отдельных преподава
телей кафедр общественных наук. 

На преподавателях обществен-

Бот и получается, что у нас 
скую» деятельность в любом ме- имеются как бы «показательные» 
сте, только не у нас! Это наша лаборатории и кафедры, где мы 
мягкотелость, но она есть, и с 
ней очень трудно бороться, но 
это необходимо. 

Само переизбрание преподава
телей на очередной срок у нас. 

принимаем гостей, а вид ряда по
мещений далеко не соответствует 
задачам воспитания, которые ре
шает институт. 

Наши институты — храмы на-
как правило, превратилось в фор- уки, где воспитываются оудущне 
мальность. В чем состоит отчет руководители производства и 
преподавателя на заседании ка- ученые, и выглядеть они долж-

ных дисциплин лежат очень боль- ^^ д^^ _ перечисление про- ны храмами в полном смысле 
шие и ответственные задачи, и ^ит,а5^„,(х ^ур^оц декций, выну- этого слова, 
мы должны предъявлять к ним щ^цных дипломников, написанных Ничто так не дисциплинирует 
особо высокие требования. Они ^^^^^^ ^ ^ ^ д практически пол- и не воспитывает людей, как 
должны быть самыми уважаемыми ^^^^^^^ отсутствует качественная окружающий их порядок, дело-
преподавателями в институте. ^̂ ^̂ ^̂ ^̂  ^̂^̂  деятельности как пре- вая спокойная обстановка, чисто-

Лектор по общественным дне- подавателей, особенно в области та и опрятность в рабочих и с.ту-
циплипам должен прежде всего воспитания студентов. жебных помещениях. 
обладать мастерством оратора и ^̂ ^̂ ^ рщ ,̂ г̂асто рассматриваем В воспитательной работе в 
педагога, чтобы суметь увлечь преподавателей только как со- учебном процессе много аспектов, 
слушателей и. конечно, соответ- трудников, в отрыве от их пове- и многие из них могли бы оыть 
ствующей научной квалификаци- дения вне стен института. темой самостоятельного рассмот-
ей. Пока же еще не все препода- ]; сожалению, у нас имеют ме- рения. Примером может служить 
ватели общественных кафедр удо- ^то случаи, когда преподаватель, работа со студентами при выпол-
влетворяют этим требованиям. це имеющий замечаний в своей нении ими научной работы и т. п. 

Важным воспитательным фак- работе, плохо ведет себя в быту, Данная статья не преследовала 
тором является лицо самого пре- в семье. Все это вряд ли способ- ц^ди охватить все вопросы воспи-
подавателя, его внешний вид, ма- ствует укреплению авторитета тательной работы н дать какие-то 

преподавателя у студентов, но, конкретные их решения. Хотелось 
как правило, не связывается на- (5^, чтобы наши преподаватели и 
ми с вопросом, а может ли такой сотрудники высказали свои мне-
преподаватель вести недагогиче- ,̂̂ ,̂ ^ „о поводу конкретных путей 

внимание научно - техническому скую работу, воспитывать студен- решения постав.ленных вопросов. 
кругозору преподавателя, его на- чество. Отстранение от преподава-
учной квалификации, в ущерб ния тех или иных лиц происхо- И. ВОДОВАТОВ, 

дит только при очень грубом на- секретарь парткома 
Л111ивпн1Б1оввввнав1ВЕ1В11вдвввввв1иви1авп11111и1ВЕтоивнЕВ1ив1ПИ1ии1 

вера повеления, научно - техни
ческий, политический и общий 
кругозор. И здесь, к сожалению, 
у нас главным образом уделяется 

остальным сторонам. 
Внешний вид преподавателя, 

общий кругозор и манера обраще
ния его со студентами оказывают
ся вне нашего поля зрения. Ясно, 
что одних пренодавателей сту
денты могут увалсать больше, чём 
других. Но не должно быть пре
подавателя, которого студенты ие 
уважают. Тем ие менее такие пре
подаватели у нас еще есть. И 
особенно недопустимым яв.тяется 
наличие такого преподавателя иа 
кафедрах социальных дисциплин. 
О каком уважении можно гово-
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1 мая проректор по АХ.Р 
Н. П. Прудников и автор 

этой статьи посетили столовые 
и буфеты студенческих общежи
тий и посмотрели, чем будут 
питаться студенты в празднич
ные дни. в столовой .л*" 6 студ
городка нам пон!)авилось: буфет 
был заставлен пра.здиичными за
кусками (судак заливной, мари
нованные миноги, бутерброды с 
осетриной и другие закуски в 
большом ассортименте). Мы ви
дели также большое разнообразие 
сдобы. В""меню значился большой 
выбор горячих первых и вторых 
блюд. 

Администрация столовой {N5 6 
серье;н1о и с большой любовью 
относится к вопросу питания 
студентов. А вот администрация 
столовой Лг 19 утой заботы не 
проявляет: буфеты в студенче
ских корпусах Л?- 8, Э и 10 би-

На вашу книл<ную полку 
в магазине № 5 «Техническая книга» имеются в продаже сле

дующие книги по радиотехнике: 
Белопольский И. И. Источники п11таЕ1ня рад!1оустройств. Изд. 

3-е. переработанное. «Энергия», 1971, Цена 85 к. 
Буланов Ю. А. Усилители и радиоприемные устройства. Изд, 

2-е, переработанное и допол1!енное. •^Высшая школа», 1971. ЦеЕ1а 
1 р. 21 к. 

Гусев В. П. Производство радиоаппаратуры. Издание 3-е, пере
работанное и дополненное. «Высн1ая школа». 1970. Цена 57 к. 

Крупопич В. И. Проектирование ][ мо[1таж нромышленны.-с элек
трических сотен. «Энергия», 1971. Цена I р. 57 к. 

Наш адрес: г. Ленинград, Д-25, Литейный, пр. 64. Магазин № 5 
«Техническая книга». 

ЗА РАБОТОЙ СТОЛОВЫХ 
лн плохо снаожеиы продуктами, 
хуже, чем в рабочие дни, не 
говоря уже о праздничных. С 
этих буфетах можно было ви
деть капусту квашеную, селедку 
мятую, имевшую очень непри
глядный вид, сосиски в целло
фане и небольшое количество 
однообразных булочек. 

Между те>[ у администрации 
столовой Уг 19 были все воз
можности обеспечить празднич
ными продуктами все буфеты, 
так как она получила с базы 
хорошие продукты. На праздни
ки для студенческих буфетов бы
ли доставлены судак свежий, 
осетр1ша, икра зернистая, огур

цы свежие и т. п. Но эти про
дукты попали не полностью в 
студенческие буфеты и на обще
ственное питание, поскольку ад
министрация столовой Л° 19 их 
разбазарила своим работникам. 
Так, икры зернистой было полу
чено 5,5 кг, однако в общест
венное питание ничего не попа
ло. Осетрину, судак свежий и 
другие продукты, как заявил ру
ководящий повар этой столовой, 
он роздал своим работникам, а 
в студенческие буфеты празднич
ных продуктов попало незначи
тельное ко.тччество и то после 
категорического требования про-

Итоги зимней сессии студен
тов физико-металлургического фа
культета были малоутешительны
ми: факультет занял предпослед
нее место. Особенно неудовлетво
рительной была успеваемость вто
рого курса. Всего менее полови
ны (48 процентов) студентов это
го курса сдали экзамены без 
двоек. 

Естественно, что партийная ор
ганизация, деканат, комсомоль
ская и профсоюзная организации 
факультета принимают все меры 
к тому, чтобы мобилизовать сту
дентов на усиление внимания к 
учебе, на регулярность в работе, 
на укрепление трудовой дисцип
лины и т. д. в этих целях парт
бюро факультета были проведены 
следующие мероприятия: в марте 
состоялось заседание бюро, посвя
щенное итогам сессии. В апреле 
совместно с деканатом состоялось 
совещание кураторов I, II и III 
курсов по обмену опытом и об
суждению ближайших задач. В 
мае на партбюро обсуждался план 
работы методической комиссии 
факультета. 

Производственным сектором со
вместно с деканатом также в мае 
было проведено инструктивное 
совещание с руководителями про
изводственной практики студен
тов. Комсомольская и профсоюз-
пая студенческие организации 
вызывали на заседание академи
ческих комиссий студентов, не
добросовестно относящихся к уче
бе, рассылали письма родителям 
таких студентов. Серьезную рОль 
в улучшении отношения к учебе 
сыграло подведение предвари
тельных итогов по принятию 1-го 
этапа Ленинского зачета. 

В настоящей заметке мне хоте
лось бы немного подробнее рас
сказать об открытом партийном 
собрании, которое состоялось 20 
апреля. С докладом об итогах зим
ней сессии и текущей успеваемо
сти выступил декан факультета 
профессор А. С. Тумарев. На этом 
собрании присутствовали и при
нимали активное участие в об
суждении вопроса представители 
кафедр математики — доцент 
П. А. Соболев, физики •— доцент 
А. Л. Бабанов, графики — В. С. 
Баскаков и сопротивления мате
риалов — доцент К. Ф. Ковалев. 

Высказанные на этом собрании 
сообра;кения имеют значение не 
только для нашего факультета. 
П. А. Соболев отметил, что нема
лую роль в худших результатах 
зимней сессии играет несвоевре
менная явка студентов к началу 
занятий. Ведь пропущенные раз
делы математики и механики,со
противления материалов непросто 

ректора по АХР Н. П. Прудни
кова. 

Буфеты корпусов Л̂ ; 8, 9 и 
10 после этого требования были 
пополнены праздничными про
дуктами: осетриной, огурцами 
свежими и колбасой твердого 
копчения. 

Нам думается, что за бездуш
ное отношение к вопросу обще
ственного питания студентов и 
разбазаривание продуктов среди 
частных лиц администрация 
столовой Л? 19 НС должна 
остаться безнаказанной. 

Народный контроль института 
и профком должны сделать соот
ветствующие выводы и усилить 
контроль за работой администра
ции столовых и работников бу
фетов. 

Ф. МАХОРТОВ, 
начальнин штаба ДНД инсти
тута 

усвоить самостоятельно, особен* 
но в условиях, когда преподается 
все новый и новый материал. 
Иногда такие опоздания оправды
ваются участием в третьем, тру
довом семестре. Однако третий 
семестр не должен срывать четг 
вертый. 

Явка в институт должна быть 
своевременной. Несвоевременное 
начало занятий некоторыми сту
дентами дополняется неорганизо
ванным окончанием семестра. Не
которые кафедры позволяют се
бе за 2—3 недели до планового 
срока заканчивать лекции и прот 
водить досрочную сдачу зачетов, 
а иногда и экзаменов, срывая 
тем самым нормальные занятия 
по другим дисциплинам. Этому не 
должно быть места. 

Важнейшее мероприятие, обес
печивающее планомерное прохож
дение студентами . изучаемых 
предметов, — ежемесячная атте
стация — все всегда использует-_ 
ся как следует. Первые аттеста-' 
ции должны сразу привлечь х 
себе внимание деканата, курато
ров, треугольников групп. Однако 
нередко на эти аттестации никто 
не реагирует, и ценность их по
нижается. 

Имеются дефекты в учебных 
планах, которые всем видны, од
нако ни факультет, ни ректорат 
не принимают мер. В течение ря
да лет успеваемость на втором 
курсе ниже, чем на всех осталь
ных. Однако в новых учебных 
планах не наш.^а отражения идея 
передачи части загрузки 'ЩЛ 
курса на старшие. _ •' *:̂ .̂ \ 

Особенно низка успеваемость'на 
первом семестре. Интересный 
анализ успеваемости студентов 
ЧШетФ за пять лет привел в свое.м 
выступлении К. Ф. Довалов. Ока
залось, что средний оалл по 'со
противлению материалов за осен-. 
ний семестр равен У,;1 и з̂ а ве
сенний — й,Ь. Неудовлетвори
тельные оценки в зимнюю сессию, 
получили г\) процентов студен^ 
тов, тогда как в весеннюю—толь
ко о процентов, качественная ус
певаемость — соответственно ЗО. 
и 55 процентов. Чтобы выпра
вить положение, неооходимо один 
час упражнений передать с чет
вертого семестра на третий, од
нако это предложение кафедры 
пока не находит решения. 

Вместе с тем на собрании бы
ло отмечено, что все студенты, 

.сдавшие приемные экзамены _ в 
^наш институт, способны успешно 
'справиться с учебным планом, но 
при одном непременном условии'— 
доиросовестном отношении к уче-
ое, при регулярном выполнении 
всех текущих заданий, графиче
ских и домашних работ. 

Бы.ю обращено внимание на 
,то, что иа первых курсах ве.чн-
ка роль кураторов и особенно 
треугольников групп. Первые 
должны подсказать, как ладо ра
ботать в институте, а вторые ^. 
своевременно предупредить тех 
студентов, которые недостаточно 
серьезно, а подчас просто халтур
но относятся к своим обязанно
стям. А. А. Бабанов особо под
черкнул решающую роль тре
угольников групп. Ведь именно 
они .лучше всего знают, кто и к'ак 
относится к учебе. Мы рассчиты
ваем, что в результате всех мер, 
принятых деканатом и обществен
ными организациями, удалось в 
лучшую сторону изменить отно
шение студентов к учебе, а это, 
несомненно, дает свои плоды. 

Доцент А. ЖУРИН, 
член партбюро физико-метал-: 
лургического факультета 



ПОЛИТЕХНИК 
^• ' -

Выступает духовой оркестр Дрезденского технического университета. Дирижер — Хейнц Краузе. 

Этот вечер, посвященный Дню 
Победы, дружбе советских сту
дентов и студентов ГДР, политех
ники ждали давно. 

И вот мы в институте. У вхо
да в актовый зал, в вестибюле, 
большие группы молодежи оста
навливаются у киоска, где очень 
удобно размещена самая разнооб-
1)азная литература о ГДР на рус
ском, немецком, английском, 
украинском и других языках. Ки
оскер" Манфред Рихтер, студент 
ЭлМФ, член бюро, культорг деле
гации студентов н аспирантов из 
ГДР, обучающихся в нашем ин
ституте, помогает ребятам вы
брать интереснейшую книгу. Ря
дом фотостенды: «25 лет СЕПГ», 
«Национальная народная армия 
ГДР», «ГДР сегодня», «Чопау — 
город мотоциклов». Здесь же ви
сит иллюстрированная стенгазета 
«Молодежь обличает империа
лизм» (специальный выпуск меж

дународного отдела комитета 
ВЛКСМ). 

Звонок возвещает о начале ве
чера. 

— Сегодняшний вечер — вто
рая встреча в мсл;дународном сту
денческом клубе нашего институ
та. Первый был венгерский, — 
сказал, открывая вечер Л. Соко
лов, секретарь комитета ВЛКСМ. 
Он предоставил слово аспиранту 
из ГДР Хорсту Кипперу. 

Рассказывая о путях развития 
своей страны, Хорст заверил, что 
народ ГДР будет и впредь стоять 
плечом к плечу с советским наро
дом, будет всегда отстаивать дело 
мира, чтобы ие повторились ужа
сы минувшей войны. 

Затем ведущие Зигрид Виле, 
студентка ФМетФ из ГДР, и Ва
силий Козлов, студент ЭлМФ, пре
доставляют сцену академическому 
хору электромеханического фа
культета. 

Зрители встречают громкими 
аплодисментами все исполняемые 
произведения, а песню «Пой, ла
сточка, пой» (солистка Эльвира 
Бабаева) вызывают на бис. 

Так же тепло встречают зрите
ли вокально-инструментальный 
ансамбль немецких студентов из 
уни^верситета — «Бноматикн». 

Наконец, главный номер про
граммы — духовой оркестр Дрез
денского технического универси
тета. 

В программе популярные мело
дии. Я оглядываюсь н вижу во
круг восхищенные лица. У ребят 
горят глаза, и кал;ется, что весь 
зал подпевает «Катюше», «По
люшку-полю», все узнают знако
мые и милые мотивы. Между от
дельными номерами выступает 
опять ансамбль «Биоматики». Он 
поет английскую и французскую 
песни, а затем — шуточную не
мецкую песенку. Ребята горячо 
аплодируют. 

И снова звучит музыка песни 
Александры Пахмутовой, «Тре
вожной мО;Тодостн», исполняются 

«Казачок», марши, мальсы. Зал 
просит еще и еще исполнить по
любившиеся мелодии. Восторжен
но встречают солиста на ксилофо
не Бернгарда Шмидта. 

Гости покорили зрителей ма
стерством исполнения. Не впер
вые духовой оркестр с таким ус
пехом выступает на сцене. 

— Этот коллектив — 55 че
ловек — хорошо известен в ГДР, 
был на гастролях в Польше, — 
рассказывает руководитель орке
стра Хейнц Краузе. — В нашем 
репертуаре преобладает немецкий 
и русский фольклор. 

После концерта нам показы
вают фильмы о ГДР, они очень 
интересны, особенно цветной 
фильм о работе немецких студен- ^ 
тов на Занзибаре. 

Вечер заканчивается танцами. ~*̂  
Итак, все расходятся, но мы 

еще долго будем вспоминать о ве
чере, о студентах из ГДР, порадо
вавших нас своим музыкальным 
искусством. 

Е. БЕЛЕНЬКАЯ, 
студентка гр. 123/1 

НАШИ 
ИНТЕРВЬЮ 

Наш корреспондент попооснл 
ответить на несколько вопросов 
победителей 1-й олимпиады по 
•физике среди студентов I и И 
курсов, проводимой в 1970/71 
учебном году. 

Ниже мы публикуем некоторые 
ответы. 

Вопрос 1. Почему вы участво
вали в олимпиаде? Была ли эта 
олимпиада первой в вашей жиз
ни. 

Отвечает С. Резников (гр. 191): 
— Я участвовал в олимпиаде 

по ряду причин: во-первых, я 
люблю интересные задачи; во-
вторых,* для меня олимпиада — 
это еще один способ проверки 
накопленных знаний; в-тоетьих. 
мне нужно знать свое место среди 
«Физиков» на курсе, то есть, ес
ли хотите, сыграло роль опреде
ленное «честолюбие». 

Вопрос 2. Какое основное за
труднение Вы встретили при ре
шении задач олимпиады? 

Отвечает С. Садаков.(гр. 129); 
— Основное затруднение ^-

нехватка времени и неудачный 
для меня выбор дня олимпиады 
(у нас, например, в среду заня
тия с 10 утра до 9 вечера. 

Вопрос 3. Какие пожелания Вы 
могли бы высказать организато
рам олимпиады? 

Отвечает В. Кулик (гр. 255-а): 
— Давать больше задач и бо--

лее сложных (хотя бы из задач
ника • Фейнмана). Начинать П 

тур раньше (пе в 16 часов). Да
вать больше трех часов време
ни. Желательно, чтобы задачи 
были разной трудности и оцени
вались по баллам. 

Олимпиада закончилась. До 
встреч в новом учебном году. 

СПОРТ. СПОРТ. 

БОИ НА РИНГЕ 

На приз 

Как и в прошлом году, фут
больная команда «Политехник» 
примет участие в соревнованиях 
на приз Ленгорисполкома. По 
сравнению с прошлым годом в 
команде произошли незначитель
ные изменения. 

Вот состав команды: С. Коз
лов (лаборант ФМетФ); 10. Седов 
(слесарь ОКБ); А. Дашкевич 
(студент ФМетФ); В. Шишков 
(монтер ЭлМФ); В. Редкой (ст. 
инженер ЭлМФ); Л. Федоров (ст. 
инженер ОКБ.ТК); Ю. Иванов 
(студент ММФ); В. Антонов (сту
дент ФМетФ); В. Остренков (уч. 
мастер ММФ); М. Школьников 
(студент ФМетФ); В. Рыжкцр 
(стажер ЭлМФ); В. Морозов 
(м. н. с. ГТФ); Е. Ходченков (.ча-
борант ОКБ), 10. Бабинцев (сту
дент ИЭФ), С. Боев .(монтер 
ММФ). " • 

В середине апреля спортивные 
афиши пригласили любителей 
бокса на Зимний стадион, где с 
21 по 25 апреля проходили со
ревнования на первенство Ле
нинграда среди вузов. 

II вот прозвучал гонг. Коман
ды 12 вузов вступили в борьбу. 

После первого дня соревнова
ний определились два лидера: это 
команды ЛТА и ЛМИ, которые за
няли соответственно 1-е и 2-е 
места. 

А вот борьба за третье место 
была очень напряженной. 

До самого последнего боя на 
третье место претендовали коман
ды ЛПИ, ЛИПЖТа и ЛГИ. Все 
решал финальный бой полутя
желовесов, где встречались сту
денты нашего института А. Ас-
тапкович (гр. 194), имеющий 
первый спортивный разряд, и 
призер молодежного первенства 
страны к. м. с. студент ЛГП 
Мйронюк. 

Саша Лстапкович не сумел по
бедить своего именитого против
ника, но. заняв второе место, 
дал команде 17 очков. Все-таки 
до третьего места нашей команде 
не хватило трех очков. В резуль
тате третье место заняла команда 
ЛИИЖТа, ЛПИ — четвертое, ЛГИ 
— пятое. 

Итак, закончилась спортивная 
сессия наших боксеров, впереди 
— весенняя экзаменационная 
сессия. Боксеры нашего инсти
тута, успешно сочетающие уче
бу с занятиями любимым видом 
спорта, готовятся к экзаменам. 
Не сомневаюсь, что экзамены они 
сдадут так же хорошо, как про
водят бои на ринге. 

Команду нашего института 
представляли 11 человек; В. Сен-
никовский (гр. 535/1), заняв
ший 3-е место, 0. Золотухин 
(гр. 572). А. . Фрумкин (гр. 
133/2), А. Александров (гр. 
535/1) Л. Уханов (гр. 442/2), 
занявший 3-е место, Р. Курунов 
(гр. 292-а), Т. Абиев (гв. 272), 
В. Гришаев (гр. 151), — 3-е ме
сто, В. Парховник (гр. 365/1)— 
3-е место, А. Астапкович (гр! 
194) — 2-е место. Ю. Кукушкин 
(гр. 363/2). 

Подводя итоги спортивных до
стижений команды, отрадно от
метить возрождение дружного, 
сплоченного коллектива. В основ
ном команда состоит из студентов 
младших курсов, и хочется на
деяться, что бексеры института в 
следующем году займут более 
высокое место. Эта задача им под 
силу. 

В. ГОРБУНОВ, 
тренер 

Солист оркестра на ксилофоне 
Бернгард Шмидт. 

Футбол 
Состоялись первые 9 матчей 

футбольного чемпионата среди _со-
трудников института. 33 мяча за
бито в этих встречах. Успешно 
стартовал чемпион прошлого года 
команда «Импульс» (ОКБ). Она 
одержала две крупные победы: 
«Импульс» — ИЭФ — 5 : 1 , 
«Импульс» — ММФ — 4 : 0 . 

Команда ОКБ ТК также хороню 
начала чемпионат, выиграв две 
встречи с сухим счетом: у коман
ды ЭнМФ — 4 : О и у команды 
ФМехФ — 5 : 0. В обеих встре
чах ОТЛИЧИ.ТСЯ нападающий ОКБ 
ТК В. Федоров, забивший 5 мя
чей. ^ 

Остальные встречи закончи
лись с таким результатом: 

ЭлМФ " ФМетФ — 1 : 0 
ГТФ — ФМФ — 1 : 1 
ЭнМФ — ИЭФ — 4 : 3 
ФРЭ — ФМ.'тФ — 1 : 0 
ГТФ - ЭлМФ — 2 : 1 • 

Д. ЧАСТНЫЙ, 
председатель секции футбола 
сотрудников института 
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